

76

LEGISLATURA

CONGRESO

DE MICHOACÁN DE OCAMPO



17 DE MAYO DE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

El [Congreso de Michoacán](#), solicitará al Poder Ejecutivo le sea entregado en comodato el Palacio Legislativo, a fin de contar con el poder legal sobre el inmueble.

De acuerdo con Juan Antonio Magaña de la Mora, presidente del Congreso ya firmó la solicitud esta semana por acuerdo de la Junta de Coordinación Política a fin de que ésta sea remitida al Ejecutivo.

Cuestionado sobre los avances para la instalación del elevador que se viene anunciando para Palacio Legislativo desde hace dos legislaturas sin que cristalice, el legislador informó de la referida solicitud.

<https://www.contramuro.com/comodato-palacio-legislativo-congreso/>

Una ofensiva jurídica está en puerta en el Congreso del Estado, que alista una demanda penal por fraude contra al menos tres ex abogados que, en lugar de representar los intereses del Legislativo, habrían operado en beneficio de la parte contraria.

Así lo reveló Juan Antonio Magaña de la Mora, presidente de la Mesa Directiva del Congreso del Estado.

De acuerdo con Magaña de la Mora, las acciones legales se interpondrán la próxima semana, aunque advirtió que podrían ser más los implicados conforme avance la indagatoria impulsada desde el parlamento michoacano.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/congreso-se-alista-para-embestida-legal-contra-abogados-infieles-que-jugaron-para-el-adversario/>

Aunque la calificó como curiosa, la diputada y coordinadora parlamentaria de Morena, Fabiola Alanís Sámano, reaccionó con cautela a la propuesta presentada por su compañero de bancada Juan Carlos Barragán Vélez, de establecer como requisito para aspirar a la gubernatura de Michoacán el haber ganado una elección de mayoría relativa.

“Es que no la conozco”, expresó Alanís respecto a la iniciativa, y explicó que, al formar parte de la Comisión de Igualdad, esperará a que se turne para revisarla con detalle.

“Seguramente la enviaron ya a la Comisión, vamos a revisar todas”, declaró este viernes, a pregunta expresa.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/curiosita-iniciativa-para-frenar-a-pluris-de-la-gubernatura-fabiola-ala/>

La propuesta para que sólo puedan ser candidatos a la gubernatura quienes hayan obtenido cargos de representación popular mediante elección popular no fue previamente consensuada con su bancada, asegura su coordinadora parlamentaria, Fabiola Alanís Sámano.



17 DE MAYO DE 2025

Con el argumento de que “el cargo más alto del estado no puede estar en manos de quien nunca ha enfrentado las urnas ni ha sido evaluado por la ciudadanía”, Barragán presentó una iniciativa de reforma al artículo 49 de la Constitución Política del Estado de Michoacán.

<https://primeraplana.mx/archivos/1063589>

Fabiola Alanís Samano, coordinadora del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso de Michoacán denunció que la dirección de la Policía Auxiliar del Estado mantiene un adeudo con la Dirección de Pensiones, lo que deriva en el cierre de ventanilla de créditos para empleados.

Indicó que hasta el momento son 5 los elementos de la Policía Auxiliar los que se han acercado para solicitarle apoyo.

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/policia-auxiliar-de-michoacan-tiene-adeudo-con-pensiones-civiles-no-les-otorgan-prestamos-a-los-agentes-asegura-fabiola-alanis.htm>

Trabajadores de la Policía Auxiliar de Michoacán no pueden acceder a préstamos en Pensiones Civiles del Estado debido a que la corporación, a cargo de Ramsés Adalid Vega Sayabedra, no ha transferido las aportaciones que descuenta por nómina a su personal, denunció la diputada Fabiola Alanís Sámano.

“¿Cómo que no pagas a Pensiones? La gente no puede pedir un préstamo. Si les descuentan, ¿por qué no se envía ese dinero?”, cuestionó este viernes la legisladora, tras relatar, en entrevista, que ha recibido al menos cinco casos similares y que el tema le fue planteado directamente por personas afectadas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/presentan-quejas-contrajefe-de-policia-auxiliar-por-adeudo-a-pensiones/>

En el marco del Día Estatal contra la Homofobia, el Congreso de Michoacán realizó un acto simbólico con la comunidad LGBT+ y reconoció públicamente el rezago legislativo en materia de derechos para las disidencias sexogenéricas.

En el Salón de Recepciones, la presidenta de la Junta de Coordinación Política, Fabiola Alanís Sámano, aseguró que la lucha por la inclusión y la no discriminación forma parte de las prioridades del movimiento político al que pertenece, e hizo un llamado a reformar leyes y erradicar los crímenes de odio.

Recordó que desde hace 35 años la homosexualidad fue eliminada por la OMS como enfermedad mental, y señaló que la fecha debe ser un punto de reflexión para avanzar hacia una sociedad libre de violencia y discurso de odio.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/iza-congreso-de-michoacan-bandera-lgbt-reconoce-rezago-legislativo/>



17 DE MAYO DE 2025

Diputadas de Morena colocaron en el Congreso de Michoacán una bandera de la comunidad LGTBTTIQ+ como símbolo de respeto y respaldo a la comunidad de la diversidad sexual, en el marco del **Día Internacional contra la Homofobia, Transfobia y Bifobia**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/diputadas-michoacanas-conmemorand%C3%ADa-internacional-contra-la-homofobia-transfobia-y-bifobia>

El Grupo Parlamentario de MORENA en el Congreso del Estado remarcó su respaldo a la lucha en la defensa por los derechos de la comunidad LGBTQ+ enfatizando su compromiso para impulsar las iniciativas que permitan una verdadera inclusión, garantizando sus derechos y perfilando a un Michoacán más justo.

<https://www.tiempodemichoacan.com/legisladoras-de-morena-comprometen-impulsar-agenda-legislativa-en-respaldo-de-la-comunidad-lgbtq/>

<https://www.contramuro.com/legisladoras-morena-agenda-lgbtq-inclusion/>

<https://postdata.news/legisladoras-de-morena-comprometen-impulsar-agenda-legislativa-en-respaldo-de-la-comunidad-lgbtq/>

<https://radio-mejor.com/legisladoras-de-morena-comprometen-impulsar-agenda-legislativa-en-respaldo-de-la-comunidad-lgbtq/>

Es necesario impulsar una reforma electoral contundente, en materia de acciones afirmativas, para evitar simulaciones en el 2027, señaló la presidenta del colectivo PRIDE Michoacán, Adrián Peña Rojas.

<https://www.changoonga.com/2025/05/16/pride-michoacan-necesaria-una-reforma-electoral-lgbt-para-evitar-simulaciones-en-el-2027/>

Una iniciativa ciudadana presentada ante el Congreso de Michoacán propone reformar el Código Familiar del Estado, para eliminar la exigencia de mayoría de edad en el trámite de cambio de identidad de género en las actas de nacimiento, y permitir así que niñas, niños y adolescentes accedan a este derecho sin condicionamientos médicos ni judiciales.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/piden-legalizar-cambio-de-genero-lgbt-en-menores-de-edad-en-michoacan/>

“No basta la presencia de las mujeres en la curul, es necesario incrementar la incidencia de ellas en los espacios de toma de decisiones”, manifestó la diputada Grecia Jennifer Aguilar Mercado, durante la presentación del Reporte: El sendero hacia la paridad. “Fuerza Política de las Legisladoras en los Congresos Locales de México”.

<https://www.redmichoacan.com/2025/05/16/necesario-garantizar-a-las-mujeres-liderazgos-legislativos-grecia-aguilar-mercado/>

<https://atiempo.mx/politica/necesario-garantizar-a-las-mujeres-liderazgos-legislativos-grecia-aguilar/>



17 DE MAYO DE 2025

Tras la aprobación del Pleno de la 76 Legislatura del Congreso del Estado de Michoacán, se oficializó el cambio de denominación de la **Comisión de Desarrollo Social**, que a partir de esta semana ha sido denominada como Comisión de Bienestar, una propuesta impulsada por el **diputado Octavio Ocampo**, presidente de dicha Comisión.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/con-cambio-en-comisiones-de-dictamen-se-armoniza-el-legislativo-con-la-pol%C3%ADtica-social-octavio-ocampo>

<https://atiempo.mx/politica/octavio-ocampo-armoniza-legislativo-con-politica-social-tras-cambios-en-comisiones/>

MICHOACÁN

A seis meses del decreto de la [Interrupción Legal del Embarazo \(ILE\) en Michoacán que aprobó el Congreso](#) del Estado, la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) acumula **135 abortos realizados en diferentes hospitales en la entidad**. Sin embargo, la cifra contrasta con el número de embarazos infantiles registrados en 2024, con poco más de seis mil 14 en mujeres de 10 a 19 años de edad, de acuerdo a la dependencia.

El secretario de Salud estatal, Lázaro Cortés Rangel, apuntó que las mujeres que han solicitado la Interrupción Legal del Embarazo **tienen de entre 15 y 42 años de edad, provenientes de distintos municipios**. Un mes después del decreto, la dependencia contabilizó 11 interrupciones, de las cuales seis se hicieron en Hospital General Miguel Silva y cinco en el Hospital de la Mujer.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/acumulan-135-abortos-en-hospitales-de-michoacan-23341593>

En 2024 las remesas enviadas a México desde Estados Unidos alcanzaron 64 mil 700 millones de dólares, equivalentes al 3.5% del Producto Interno Bruto (PIB) mexicano y **Michoacán, junto con Guanajuato, lideraron la recepción con un 8.7% del total**; les siguieron Jalisco (8.5%), Ciudad de México (7.2%) y el Estado de México (7.1%), informó este viernes el secretario de Hacienda y Crédito Público, Edgar Amador Zamora.

El funcionario federal agregó que **las remesas representan el 11% del PIB de Michoacán**, 16% del de Chiapas, 14% del de Guerrero y 11% del de Zacatecas. Además, en general, los envíos de dólares llegan a constituir más del 20% del ingreso familiar y

17 DE MAYO DE 2025

contribuyen a la reducción de la pobreza y al mejoramiento de las condiciones de vida de las comunidades receptoras.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/michoacan-lidera-en-recepcion-de-remesas-impuesto-del-5-que-apoya-trump-viola-tratado-binacional/>

Junto con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo defenderemos las remesas que envían migrantes desde Estados Unidos, afirmó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla ante la posibilidad de generarse un impuesto del 5 por ciento para este concepto.

Como parte de su gira de trabajo por Zacapu y Puruándiro, el mandatario estatal reprobó la propuesta de congresistas republicanos estadounidenses al considerarla injusta y violatoria al Tratado para Evitar la Doble Tributación entre México y Estados Unidos, vigente desde 1994.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/bedolla-defiende-a-migrantes-ante-amenaza-de-impuesto-a-remesas-en-eua/>

Luego de que en **grupos de venta de la red social Facebook en la capital michoacana**, personas se encuentren comercializando figuras de barro que parecieran vestigios prehispánicos, este tema no constituye un delito federal siempre y cuando, el **vendedor especifique que son de creación propia**, indicó el arqueólogo adscrito al Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Michoacán, Ramiro Aguayo Haro.

En entrevista para El Sol de Morelia, el investigador determinó que es muy común que artesanos se inspiren en **piezas** encontradas para realizar replicas, sin embargo, determinó que siempre y cuando se venden como eso **“replicas”**, la ley federal no lo toma como un elemento original de **alguna cultura**, misma que es considerada como patrimonio de la nación y al comercializarse de manera indebida, podría contarse has con **10 años de cárcel**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/venta-de-figuras-similares-a-vestigios-prehispanicos-no-constituye-un-delito-inah-michoacan-23345296>

Habitantes de la comunidad purépecha de Angahuan bloquearon la carretera Uruapan- Los Reyes, a la altura de esta población, para exigir a los tres órdenes de gobierno seguridad, luego de que este viernes un joven fue baleado durante el robo de su camioneta.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/05/16/estados/michoacan-bloquean-carretera-en-demanda-de-seguridad>

La Feria Michoacán 2025 sufrió una caída del 40% en ventas debido a apagones y menos días de evento.

La edición 2025 de la Feria Michoacán de Origen cerró con un balance crítico para los comerciantes del pabellón comercial: al menos 40 apagones durante los días de



17 DE MAYO DE 2025

actividades y una pérdida estimada de un millón 440 mil pesos en comparación con el año pasado.

La cifra fue revelada la tarde de este viernes por representantes de uniones de comerciantes durante una rueda de prensa en la que atribuyeron la caída en los ingresos al recorte en la duración del evento, que este año solo se celebró durante 18 días, en contraste con los 24 días que tuvo en 2024.

<https://www.contramuro.com/ventas-feria-michoacan-2025-apagones/>

Uniones comerciantes que participaron en el Festival Michoacán de Origen en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Morelia (**Ceconexpo**), solicitaron al Gobierno del Estado aumentar a **4 fines de semana** la duración del evento para no verse tan perjudicados en sus ventas.

En rueda de prensa, representantes de las uniones comerciantes mencionaron que este año, con la reducción en el tiempo que duró el Festival Michoacán de Origen, se prevé que se obtenga una derrama económica de **2 millones 100 mil pesos**, más de un millón de pesos menos que en 2024.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/comerciantes-solicitan-ampliacion-de-durabilidad-del-fmo-para-el-2026>

El colectivo Pride Michoacán realizó una serie de actividades como parte de un memorial dedicado a las víctimas de la violencia LGBTfobia, **previo a la conmemoración del día internacional contra la homofobia, bifobia, transfobia y lesbofobia**.

En la plaza a Benito Juárez en el centro de Morelia se instaló una galería de ilustraciones hecha por alumnos del Tecnológico de Morelia, que **representaban diversas historias de personas que han sufrido violencia** por cuestiones de discriminación.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/colectivo-pride-michoacan-realiza-homenaje-a-victimas-de-crmenes-de-homofobia>

Con datos del Observatorio Nacional de Crímenes de Odio contra personas LGBT México, en el estado de Michoacán se han registrado 46 asesinatos contra personas LGBTIAQ+, así lo informó Daniel Marín Mercado, integrante del colectivo Michoacán es diversidad.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/05/16/de-2015-al-2024-se-han-registrado-46-asesinatos-contra-personas-lgbtiaq-en-michoacan/>

Durante el encuentro, el Ing. Armando López Orduña subrayó la importancia de fortalecer áreas estratégicas para el desarrollo económico de la entidad. Asimismo, destacó el papel crucial que desempeña Michoacán y particularmente el aguacate en el



17 DE MAYO DE 2025

liderazgo agro exportador de México hacia mercados internacionales como Estados Unidos y Canadá.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/apeam-y-gobierno-de-michoacan-unidos-por-el-desarrollo-sostenible/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y cámaras empresariales y de industriales y el sector productivo de la agroexportación **impulsarán ante la federación el polo de desarrollo para el Bienestar en Morelia, con ubicación en el Parque Bajío.**

Reunidos con la **coordinadora del Consejo Empresarial Mexicano, Altagracia Gómez Sierra**, el mandatario explicó esta propuesta con la intención de que sea considerada en la estrategia nacional, anunciada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, como parte del Plan México.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/bedolla-y-empresarios-impulsaran-polo-de-desarrollo-para-el-bienestar-morelia-con-ubicacion-en-zinapecuaro/>

El Consejo Coordinador Empresarial del Estado de Michoacán (CCEEM) inauguró su nuevo Centro de Negocios, ubicado en Central Capital Tres Marías, concebido como un punto estratégico de encuentro para la generación de alianzas, fortalecimiento del ecosistema empresarial y proyección del futuro económico del estado.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/inaugura-cceem-nuevo-centro-de-negocios/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla inauguró la rehabilitación del tramo carretero Puruándiro-Pastor Ortiz que beneficiará a más de 88 mil habitantes del Bajío michoacano con traslados más rápidos y seguros, principalmente si se dirigen al hospital regional.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/entrega-ramirez-bedolla-rehabilitacion-del-tramo-puruandiro-pastor-ortiz/>

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) del Gobierno de México reconoció al Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado de Michoacán (Iemsyssem) y a su titular, Mariana Sosa Olmeda, por el respaldo brindado a través del programa de Becas de Movilidad Estudiantil, que permitió la participación de estudiantes michoacanos en el certamen internacional RoboJam Nations 2025. Este concurso de robótica, celebrado el pasado 3 de mayo en Cusco, Perú, reunió a competidores de diversos países. La delegación michoacana, que también representó a México, se destacó al obtener cuatro medallas: dos primeros lugares en las categorías Stack In y Bumperbot, además de un segundo y un tercer lugar en Skilldrive.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/estudiantes-michoacanos-triunfan-en-certamen-internacional-de-robotica/>



17 DE MAYO DE 2025

Michoacán sumará ocho nuevos vuelos nacionales e internacionales este 2025 y se encuentra en proceso de evaluación para que Pátzcuaro sea reconocido como Patrimonio Mundial por la UNESCO, informó Carlos Ávila, director del Fideicomiso de Promoción Turística del estado.

Durante la Junta Nacional de la colección Tesoros de México, celebrada en el hotel Aazul de Oaxaca, Ávila señaló que este reconocimiento convertiría a Pátzcuaro en el séptimo patrimonio cultural que alberga Michoacán, entidad que ya resguarda manifestaciones como la cocina tradicional, el canto purépecha y la celebración de la Noche de Muertos, además de la emblemática mariposa Monarca.

<https://oaxaca.quadratin.com.mx/tendra-michoacan-8-nuevos-vuelos-y-a-patzcuaro-como-patrimonio-en-2025/>

Se inauguró en la capital michoacana, la Jornada EFICINE Michoacán con la charla “ISR en el cine”, un encuentro que reunió a autoridades federales, estatales y representantes del sector empresarial local para abrir un nuevo capítulo: uno en el que el cine se entiende no solo como expresión cultural, sino como una vía tangible de desarrollo turístico y económico.

<https://www.noventagrados.com.mx/turismo/michoacan-vincula-cine-y-sector-empresarial-sectur.htm>

Luego del anuncio de que habrá este 2025 aumento al salario de profesores en todo México, las autoridades educativas estatales destacaron y reconocieron esta medida que se dará por parte de la Federación y anunciada por la presidenta Claudia Sheinbaum.

En el caso de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), la titular Gabriela Molina refirió en sus redes sociales que este anuncio era de celebrarse, ya que será un beneficio más para los trabajadores del sector educativo en el país, y particularmente agradeció para Michoacán.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/aumento-salarial-justicia-laboral-para-maestras-y-maestros-see/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Los medios de comunicación que acudan a ruedas de prensa de candidatos en la elección del Poder Judicial podrían ser susceptibles a sanción.

17 DE MAYO DE 2025

Así lo dejó ver el presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Ignacio Hurtado Gómez al ser cuestionado sobre las ruedas de prensa a las que han empezado a convocar contendientes pese a no tenerlo legalmente permitido.

<https://www.contramuro.com/medios-ruedas-prensa-sanciones/>

El próximo 1 de junio se llevará a cabo la elección para los nuevos integrantes del Poder Judicial a nivel nacional, y los ciudadanos recibirán 11 boletas con todo el desplegado de nombres y números de candidatos a estos cargos.

Debido a este número con cientos de nombres de candidatos, se requerirá tiempo para que los ciudadanos ejerzan su voto, y el consejero electoral del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Juan Adolfo Montiel indicó que podrían tardar hasta 40 minutos en la urna para completar el proceso.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/hasta-40-minutos-tardarian-ciudadanos-en-votar-en-eleccion-judicial-iem/>

Marlene Mendoza Díaz de León, consejera del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), resaltó la cifra de 43,062 visitas al portal “Conóceles Judicial”, estatal, herramienta a través de la cual la ciudadanía puede identificar y revisar los perfiles de las personas candidatas en el proceso judicial del 2025.

<https://metapolitica.news/2025/05/16/mas-de-40-mil-visitas-ha-registrado-el-portal-conoceles-judicial-de-michoacan/>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) informa que a partir de este viernes 16 y hasta el próximo 21 de mayo se llevará a cabo la recepción de documentos para quienes deseen participar en el concurso público abierto para ocupar la titularidad del Órgano Interno de Control del Instituto.

De acuerdo al comunicado del IEM, la convocatoria está dirigida a personas con probada trayectoria profesional, conocimientos en materia electoral, contabilidad gubernamental y sistemas de control y fiscalización, interesadas en contribuir al fortalecimiento institucional mediante una labor de vigilancia autónoma e imparcial.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/abre-iem-convocatoria-para-ocupar-titularidad-del-organo-de-control/>

A escasos 16 días de que se lleve a cabo la jornada de votaciones del Poder Judicial, el **Tribunal Electoral de Michoacán (TEEM)** todavía está a la espera de la autorización de una ampliación presupuestal para sacar adelante las actividades extraordinarias ante el proceso judicial.

En entrevista, la magistrada Yurisha Andrade Morales mencionó que, aun y pese al corto plazo antes de la jornada de votaciones, el **Congreso de Michoacán** aún está a tiempo para autorizar una ampliación de presupuesto, toda vez que recordó que,



17 DE MAYO DE 2025

desde la presidencia del TEEM, se presentó la solicitud correspondiente ante el Legislativo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/teem-a-a-la-espera-de-una-ampliacion-presupuestal-a-das-de-elecciones-judiciales>

El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) denunció públicamente que su portavoz, Pavel uzmán Ulíanov, ha sido blanco de una nueva ola de amenazas de muerte. Esta vez, a través de mensajes telefónicos y videograbaciones.

Además, **acusan una campaña financiada y deliberada de difamaciones y calumnias**, orquestada, según el organismo, por partidos políticos y ayuntamientos.

<https://www.changoonga.com/2025/05/16/michoacan-vocero-del-consejo-supremo-indigena-denuncia-amenazas-de-muerte/>

El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ernesto Núñez Aguilar, informó que desde hace meses comenzaron un proceso de reorganización interna para fortalecer la estructura territorial del partido en Michoacán. Este movimiento responde a la necesidad de recuperar espacios políticos perdidos tras los efectos de las alianzas electorales que, aunque exitosas, diluyeron parte de la identidad partidista.

El también diputado federal por el Distrito 08 de Morelia, dijo que ha estado recorriendo la entidad para supervisar la renovación de comités municipales. Hasta el momento han reorganizado 74 comités y esperan que en los próximos meses renueven al menos 30 más, con lo cual el PVEM alcanzaría una cobertura de 104 municipios.

El dirigente partidista reconoció que la coalición con Morena y el PT provocó la caída de alrededor del 30% de los comités: “Ganas más cargos, pero pierdes marca”, expresó al recordar que, en anteriores elecciones, al competir solos, el Verde había logrado más de 106 comités activos.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/el-pvem-se-alista-para-enfrentar-con-o-sin-alianza-el-2027-ernesto-n>

El dirigente estatal de Morena en Michoacán, Jesús Mora González, advirtió que los sectores más conservadores del estado y del país están apostando al fracaso de la reforma para elegir por voto popular a los integrantes del Poder Judicial.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/la-derecha-teme-eleccion-en-el-poder-judicial-morena/>

Era evidente que se necesitaba un cambio, declaró en entrevista el presidente en Michoacán del Partido Revolucionario Institucional (PRI), **Guillermo Valencia Reyes**, sobre la renuncia del comisionado municipal de Seguridad Ciudadana de



17 DE MAYO DE 2025

Morelia, **Alejandro González Cussi**, a quien llegó a acusar hasta de nexos con el crimen organizado.

No obstante, a su juicio **no hay nada que celebrar** en la noticia, ya que la capital michoacana se ha convertido en un **municipio muy lacerado por la violencia**, aseguró, razón por la cual el relevo sólo es un primer paso hacia lo que tendría que ser un **cambio en toda la estrategia de seguridad pública**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/era-evidente-que-se-necesitaba-un-cambio-guillermo-valencia-sobre-renuncia-de-alejandro-g-cussi-23344617>

MORELIA

El Gobierno de Morelia confirmó este jueves la renuncia de **Alejandro González Cussi**, quien se desempeñaba como Comisionado Municipal de Seguridad Ciudadana. La dimisión fue aceptada oficialmente, tras días de versiones extraoficiales que ya anticipaban su salida.

La renuncia se da en medio de diversas polémicas relacionadas con el actuar de elementos de la Policía Morelia, las cuales habrían influido en la decisión del funcionario de dejar el cargo.

<https://www.redmichoacan.com/2025/05/16/alejandro-gonzalez-cussi-renuncio-como-comisionado-de-seguridad-de-morelia/>

A través de redes sociales, el Gobierno de Morelia informó que aceptó la renuncia de Alejandro González Cussi, como comisionado de Seguridad municipal.

Como oportunamente se diera a conocer en este medio de comunicación, esta tarde de viernes trascendió que González Cussi habría dimitió a su cargo.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/acepta-alfonso-martinez-renuncia-de-gonzales-cussi-como-comisionado-de-seguridad-de-morelia-michoacan.htm>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y cámaras empresariales y de industriales y el sector productivo de la agroexportación impulsarán ante la federación el polo de desarrollo para el Bienestar en Morelia, con ubicación en el Parque Bajío.

En comunicado de prensa, reunidos con la coordinadora del Consejo Empresarial Mexicano, Altagracia Gómez Sierra, el mandatario explicó esta propuesta con la intención de que sea considerada en la estrategia nacional, anunciada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, como parte del Plan México.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/van-ramirez-bedolla-y-altagracia-gomez-por-el-desarrollo-en-morelia/>



17 DE MAYO DE 2025

Morelia ha otorgado un total de cuatro licencias de construcción para la cimentación de igual número de estaciones para el proyecto del teleférico de la capital michoacana, señaló Joanna Margarita Moreno Manzo, secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad. <https://www.quadratin.com.mx/morelia/otorgo-morelia-4-licencias-de-construccion-del-teleferico/>

Con la construcción del **teleférico de Morelia**, el Gobierno de Michoacán **invierte y promueve una ciudad más conectada y moderna**, pues pone en el centro la **calidad de vida de su gente**, destacó el mandatario estatal, Alfredo Ramírez Bedolla. <https://primeraplana.mx/archivos/1063485>

El director del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS) de Morelia, Adolfo Torres Ramírez informó que al interior de la institución se trabaja en un proyecto para evitar las inundaciones de la Poza Rica. Refirió que esta zona, aunque cuenta con una rejilla, no da abasto a la cantidad de agua, que junto a la basura proveniente de la salida a Charo y de las Tarascas, provoca que suba el nivel del agua. <https://postdata.news/analiza-ooapas-morelia-proyectos-para-evitar-inundaciones-en-la-poza-rica/>

Sin avances se encuentra el proyecto para apoyar a personas residentes en Morelia que requieran la transición de género, señaló José Murguía Magaña, director de la clínica municipal de salud José Pilar Ruiz Neri. <https://www.quadratin.com.mx/sucesos/complicaciones-presupuestales-frenan-apoyo-a-trans-en-morelia/>

En el marco del **Día contra la LGBTfobia**, se llevó a cabo una ceremonia conmemorativa en el antiguo Palacio Municipal de Morelia. Durante el acto, activistas de la comunidad LGBT y representantes municipales destacaron la urgencia de continuar desarrollando políticas públicas que garanticen la igualdad, la no discriminación y el acceso a una vida libre de violencia para las personas de la diversidad sexual. <https://mimorelia.com/noticias/morelia/connemoran-en-morelia-el-d%C3%ADa-contra-la-lgbtfobia-con-llamado-a-fortalecer-pol%C3%ADticas-p%C3%BAblicas>

SEGURIDAD Y JUSTICIA

El último Informe de la Administración de Control de Drogas (DEA), de Estados Unidos, asegura que el puerto de Lázaro Cárdenas es controlado por el grupo criminal

17 DE MAYO DE 2025

La Nueva Familia Michoacana para importar precursores químicos desde China y cocaína de Colombia, así como operar en un tercio de los estados de ese país. Desde Texas hasta Oregón.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/la-familia-michoacana-convierte-el-puerto-de-lc-en-base-de-trafico-dea/>

De acuerdo con la Evaluación Nacional de Amenazas por Drogas 2025 (#NDTA), informe elaborado por la Administración para el Control de Drogas (DEA), al menos 4 cárteles del narcotráfico operan en Michoacán.

El informe, de 80 páginas detalla cómo y dónde operan los principales cárteles mexicanos, y entre las entidades federativas del país, destaca Michoacán, donde se reporta la presencia de 4 cárteles: Cártel de Sinaloa (CDS); Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG); La Familia Michoacana (LFM) y La Nueva Familia Michoacana (LNFM).

<https://www.contramuro.com/carteles-en-michoacan-informe-dea/>

La pesadilla comenzó con el primer zumbido de los helicópteros. Eran las 8 de la mañana de este viernes cuando los pobladores de la comunidad indígena de San José Huitzontla, municipio de Chinicuila, escucharon el estruendo de más de 80 patrullas que avanzaban por los caminos de terracería. **Venían con todo: vehículos blindados, camionetas tipo “monstruo” sin placas, jeeps grises, y una Suburban que destacaba entre la caravana.** Pero lo que más inquietó a los comuneros no fue el poder de fuego o la tecnología sino el rostro cubierto de quienes los tripulaban. **“No traían papeles de alguna orden, no traían nada”,** cuenta una mujer cuya identidad se protege por temor a represalias: **“Nos gritaban que nos calláramos el hocico, que éramos unas pinches viejas”.**

<https://www.changoonga.com/2025/05/16/michoacan-salvaje-acusan-a-presuntos-marinos-de-destrozar-todo-un-pueblo-incluida-su-iglesia/>

Como resultado de la cumplimentación de una orden de cateo girada por un Juez de Control, personal de la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) detuvo a cuatro hombres y tres mujeres, por su posible relación en conductas ilícitas, tras asegurarse más de 700 dosis de narcótico.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/detienen-a-siete-personas-y-les-aseguran-725-dosis-de-sustancias-ilicitas-en-morelia-michoacan.htm>

En la barranca de Chilama de la comunidad nahua de El Coire, municipio de Aquila, fue localizada una fosa clandestina con tres osamentas, informó la Fiscalía General de Michoacán (FGE).

A través de un comunicado de prensa dijo que habitantes de esta región serrana informaron sobre el hallazgo, en este lugar ubicado a unos 15 kilómetros de la playa de



17 DE MAYO DE 2025

Maruata, el área de investigación y persecución de delitos de desaparición forzada de la dependencia estatal recolectó los restos para ser trasladados al área especializada para llevar a cabo los estudios pertinentes para identificar a las víctimas.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/05/16/estados/localizan-fosa-clandestina-con-tres-osamentas-en-aquila-michoacan>

En el marco de la clausura del curso de capacitación: “Detenciones, marco legal y procedimientos”, brindado por la CEDH a personas servidoras públicas de la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán, el ombudsperson, Marco Antonio Tinoco Álvarez, dijo que: “Profesionalizar a los cuerpos de seguridad, es el objetivo de este curso, a fin de que éstos realicen las detenciones necesarias de manera adecuada y con apego a los Derechos Humanos”.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/detener-a-personas-sin-respetar-sus-derechos-compromete-a-la-justicia/>

COLUMNAS

LOS SUSPIRANTES... Esa otra encuesta por Michoacán

Por Nicolás Casimiro

“En las últimas horas ha circulado en redes sociales una nueva encuesta que señala favoritos para la elección de gobernador en Michoacán.

Por el Morena el estudio perfila a **Raúl Morón Orozco**; por el PAN a **Alfonso Martínez Alcázar**; por el PRI a **Guillermo Valencia Reyes**; y, por Movimiento Ciudadano a **Carlos Herrera Tello**.

Es decir, la encuesta realizada por una empresa que se hace llamar *GobernArte* no aporta muchos datos novedosos, salvo los siguientes:

En el Morena **Raúl Morón** mantiene una buena ventaja, pero se le acercan **Carlos Torres Piña** y **Fabiola Alanís Sámano**.

Por lo que se refiere al PAN, **Alfonso Martínez** mantiene también una amplia ventaja, seguido de lejos por **Marko Cortés Mendoza** y por **Germán Martínez Cázares**, así como por **Carlos Soto Delgado**.

En el PRI, **Memo Valencia** sigue arriba, pero **Adriana Hernández Ñíguez** se le acerca casi a un empate técnico.

Y, finalmente, en Movimiento Ciudadano, **Carlos Herrera** mantiene una cómoda ventaja, seguido a más de 5 puntos por **Víctor Manríquez González**.

Síntesis



17 DE MAYO DE 2025

Por lo pronto, al menos en los datos más generales la encuesta en mención ratifica lo que ya han dicho otros estudios, pero es interesante ver que algunos de los que no van a la punta aparentemente están creciendo,”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-esa-otra-encuesta-por-michoacan/>